
ИХ СПЛОТИЛО БОЕВОЕ БРАТСТВО

  

15 февраля – памятная дата для всего российского народа. Именно в этот день в
1989 
году
последние
советские
войска
были
выведены
из
Афганистана
. 
Так
закончилась
десятилетняя
война
, 
в
которой
Советский
Союз
потерял
более
пятнадцати
тысяч
своих
солдат
.
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Пример для молодежи

  

Уже на следующий год в России был организован Союз ветеранов Афганистана,
который позже был преобразован в «Боевое братство». Объединение сплотило под
своим крылом несколько общественных организаций, таких как Комитет солдатских
матерей, Союз инвалидов войны в Афганистане, Союз ветеранов МВД и других. В
нашем районе аналогичная организация появилась в 2002 году, возглавил ее наш
земляк, бывший воин-интернационалист В.С. Курин. Из Рузаевского района срочную
службу в Афганистане проходили 185 человек, однако на сегодняшний момент их стало
меньше, раны душевные и телесные берут свое, и бывшие солдаты почти ежегодно
покидают свой  строй. На сегодняшний момент в Боевом братстве около ста человек,
среди них не только ветераны Афганистана, но и чеченских кампаний.

  

«Боевое братство» проводит большую воспитательную и патриотическую работу среди
подрастающего поколения. И начинают ее с самых маленьких рузаевцев –
воспитанников детских садов. Малыши с большим вниманием слушают рассказы
взрослых о войне.

  

- В последний раз, когда мы посещали детские сады №5 и №10, особый интерес
ребятишки проявили к нашей авиамодельной выставке, - рассказывает Виталий
Сергеевич. – Один из членов нашего «Боевого братства», ветеран Чечни Юрий
Молотков с юности увлекается авиамоделированием, именно его модели и
заинтересовали малышей. Также мы проводим беседы с молодежью в школах, училищах
и университете. В прошлом году ездили в оздоровительный лагерь имени В. Дубинина.
Поездку организовал Ю.И. Сотов, который недавно стал членом нашего «Боевого
братства». Сам он в свое время проходил службу в воздушно-десантных войсках.

  

Виталий Сергеевич также рассказал, что уже неоднократно беседовал с руководителем
российского Союза ветеранов Афганистана Ф.А. Клинцевичем о том, что в настоящее
время возникла особая потребность в активизации ветеранского движения. Необходимо
особое внимание руководства страны и чиновников местного уровня к участникам
боевых действий.

 2 / 5



ИХ СПЛОТИЛО БОЕВОЕ БРАТСТВО

  

- Совсем мало осталось ветеранов Великой Отечественной войны, редеют и наши ряды,
- констатирует В.С. Курин. – Только в прошлом году мы похоронили двоих наших ребят, а
им не было и пятидесяти лет… Хочется верить, что когда-нибудь нас все-таки
приравняют к ветеранам войны.

  

Служба в Афгане

  

Виталий Сергеевич окончил СОШ №8. Затем была учеба в железнодорожном училище,
по окончании которого молодой человек получил повестку в армию. Так получилось, что
призвали парня в пограничные войска.

  

- Мать тогда очень обрадовалась, - вспоминает Виталий Сергеевич. – Она боялась, что я
попаду в Афганистан, ведь шел 1981 год. Сначала меня направили в учебный центр в
Киргизии, в город Ош. Полгода учился на гранатометчика (РПГ-7). Сразу после «учебки»
попал в Мургабский пограничный отряд в Таджикистане.

  

В то время это был самый высокогорный погранотряд Советского Союза: он находился
на высоте 3600 метров над уровнем моря. Тогда нас одиннадцать часов поднимали по
Памирскому тракту на машинах. Мы проезжали высокогорные перевалы, один из них -
озеро Каракуль (высота 4200 м над уровнем моря), некоторые новобранцы теряли
сознание во время транспортировки.

  

Приехали в Мургаб ночью, две недели нам понадобилось, чтобы хотя бы немного
адаптироваться к условиям высокогорья. В то время в Союзе еще не было
подразделений, которые были бы подготовлены к службе в горах. Здесь мы прошли
хорошую подготовительную школу ведения боевых действий, ведь три четвертых
территории Афганистана – это сплошные горы. Было очень тяжело, в основном, все
ребята до армии занимались спортом, а в Мургабе казалось, что и навыков никаких нет!
Нас обучали лучшие инструктора разведки и других воинских подразделений. Лично я
после тренировок сбросил почти двадцать килограммов. Через полгода приехала
московская военная комиссия и оценила нашу подготовку и только после этого нас
признали годными к несению службы в Афганистане. Хочу отметить, что насильно нас
никто туда не направлял, мы все были добровольцами.
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А потом вышел приказ Министерства обороны о вводе пограничных войск КГБ в
Афганистан. Но так как погранвойска Комитета государственной безопасности не имели
права служить за пределами Родины, нас переодели в форму Советской Армии без
знаков различия и распределили по всему периметру границы Афганистана с
Пакистаном. Нашей задачей было пресечение поступления оружия с караванами с одной
стороны на другую. Мургабский погранотряд воевал в полном составе (все 40 человек)
на перевале, который находился на пятитысячной высоте над уровнем моря, когда-то по
нему проходил знаменитый шелковый путь. Жили, можно сказать, под землей, в
специально вырытых для этого блиндажах. Горы требовали особой выносливости,
которой нам иногда не хватало, частенько наваливалась невыносимая тоска по Родине,
знакомым с детства просторам. Хочу отметить, что там, на войне, между нашими
ребятами складывались настоящие братские отношения. Каждый чувствовал поддержку
 другого и знал, что его спину всегда прикроет товарищ. И, конечно, не было никакой
дедовщины…

  

«Откуда ты, брат?»

  

В ходе нашего разговора спросила у ветерана Афганистана, как он оценивает
сегодняшнюю неспокойную обстановку в мире и не грозит ли нам в скором времени
какой-либо вооруженный конфликт? Он ответил, что случиться может все, что угодно.

  

- Не так давно сам встретил на нашем железнодорожном вокзале ветерана боевых
действий. Я почему то сразу понял, что он афганец. И спросил: «Откуда ты, брат?» Он
был в камуфлированной форме, с вещмешком за плечами, а грудь украшал орден
Красной Звезды. Мы разговорились, оказалось, что он бывший снайпер и сейчас
добровольцем воюет в Донецке, обучает молодых ополченцев. Сам родом из Инзы и
едет домой, навестить больную мать… У меня возникла мысль, что люди, прошедшие
через горнило войны, в любом случае становятся другими, - говорит В.С. Курин. – Да,
они все разные, но равнодушных среди них нет.

  

«Черный тюльпан»

  

Три года назад в нашем городе появился «Черный тюльпан», как дань памяти солдатам,
воевавшим и погибшим в горячих точках, таких как Афганистан, Чечня и многих других.
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Интересуюсь у Виталия Сергеевича, как возникла идея установки такого монумента в
Рузаевке?

  

- Идея была моей, - начал рассказывать Виталий Курин. – Поначалу я хотел, чтобы
появился просто такой памятник. Обратился к  руководству района, в Совет ветеранов
войны, труда и правоохранительных органов – все были «за». Но когда стал просить о
выделении места под памятник, произошла заминка. Мне как-то сразу приглянулось это
место, возле бывшего магазина «Валда», но опять очень долго не удавалось получить
разрешение.

  

Понервничал я тогда, и, видимо, на этой почве подскочило давление. Пришлось лечь в
госпиталь, где случай свел меня с нашим земляком, генерал-майором В.Ю.
Кормилицыным. Вячеслав Юрьевич сам ветеран Афганистана, близко к сердцу принял
мою идею и обещал помочь. Немного погодя о моем замысле узнали местные
коммунисты, Совет ветеранов республики и тоже поддержали. Вот так, благодаря их
совместной помощи, мне удалось осуществить свою мечту.

  

В планах руководителя рузаевского «Боевого братства» В.С. Курина вместе со своими
единомышленниками и активными членами – Ю.Н. Ломовцевым, Е.Н. Перовым, В.П.
Ерофеевым, Н.П. Мальченковым, К.Х. Курмаевым – вести дальнейшую
воспитательно-патриотическую работу с молодежью. Также в год выборов они
планируют баллотироваться законодательные органы района и республики.

  

Ирина ДОКИНА
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